

# EL CRONISTA DE TERUEL

PERIÓDICO SEMANARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Redacción y Administración: emprado 9

Toda la correspondencia al Administrado

## Candidatura para Diputados a Cortes

### DISTRITO DE TERUEL

## Don Francisco Ferrán Zapatero

#### POLÍTICA TUROLENSE

### La lucha o la abyección

No cabe duda de que la lucha es un tónico en la política como el ejercicio es un vigorizante de la salud.

Pero es aun más saludable la pelea cuando se encuentra en ella la redención definitiva de un estado de sumisión tan humillante que rayaba ya en lo vergonzoso.

Al subir al poder el partido liberal, el Marqués de Lema, tan habil como siempre en la defensa de su cacicato turolense, se apresuró a ofrecer la paz de la provincia y como base de ella el acta de Teruel para mí y por el artículo 29.

Yo fui el primero en recibir la oferta y, naturalmente, me negué a tratar con sincera modestia. Yo no tengo personalidad política para tratar de esa especie. Soy un liberal disciplinado, un hombre de partido, y me sometí a lo que decidiesen mis jefes, sin intentar siquiera inclinar su ánimo en favor de una solución que representase para mí una comodidad.

Y el Gobierno no quiso tratar con el Marqués de Lema que a pesar de su censatía de Ministro no es jefe de partido (ni lleva camino de conquistar esa categoría después de su fracaso como Ministro y de su desastroso campaña parlamentaria).

El Gobierno trató con el Sr. Dato y convino en respetar una decorosa representación parlamentaria en esta provincia a la oposición de Su Majestad, a cuyo efecto pidió los nombres al jefe del partido conservador, el cual designó como Diputados a los Sres. Andrade y Castel y como Senador al Sr. Santacruz.

Pero el Marqués de Lema no se conformó con eso y requirió a estos últimos señores a que renunciasen a todo si el Gobierno hacia lo que a Lema se le antojaba.

Y los señores Andrade, Castel y Santacruz, prefirieron, naturalmente,

obedecer a Dato antes que obedecer a Lema. Entonces llamó éste a don Francisco Ferrán para que presentase su candidatura por Teruel.

Y Ferrán no quiso. Lo cual me comunicaron en mi domicilio particular, en atenta visita, los Sres. Santacruz, Castel, Ferrán y Rivera (don José María).

—¿Como iba yo a ponerme en frente de usted, mi maestro y mi amigo...?, me decía Ferrán apoyado por Castel y Santacruz, que me expresaban su conformidad y acatamiento a lo convenido por Dato y el Gobierno.

Y Lema seguía laborando, herido en su soberbia, al ver que los conservadores de Teruel hacían más caso al jefe del partido conservador que al Diputado por Tineo.

Quiso que interviniese en el asunto Sánchez Toca, cuya autoridad y prestigio podía resolver el conflicto.

Pero D. Joaquín tiene otras cosas en que pensar para preocuparse de servir las pasiones de su yerno.

Y a todo esto el Gobierno se molestaba ya con la actitud de un ex-ministro conservador que no acataba los acuerdos de su jefe.

Y presentó candidato liberal por Tineo, donde si a ultima hora no se compadece el Gobierno del Marqués de Lema, será éste irremisiblemente derrotado.

Al verse Lema en peligro de quedarse sin acta acudió suplicante a Gobernación ofreciendo un arreglo, siempre sobre la base de que yo saliera Diputado por Teruel por el artículo 29.

El arreglo consistía en que Justino Bernad sustituyese a Santacruz en la candidatura de Senadores. Lo cual equivalía a que Aiba, por evitarme a mi molestias, fuera desleal al Sr. Dato. Pero Lema al ver fracasado su intento, llamó a Santacruz y le contó las cosas al revés.

Afortunadamente Santacruz y Castel hablaron con Dato y se con-

vencieron de la seriedad del Ministro de la Gobernación.

Todo era una *habilidad* de Lema. Y un hombre de esas... *habilidades* lleva un título de nobleza.

Pero no acabaron aquí las travesuras del Marqués.

Lema se indignaba de que él tuviera lucha en Tineo y Castel saliese por el artículo 29.

Entonces llamó en su auxilio a Ferrán y Rivera para que proclamasen candidato por Albarracín, sabiendo que el Baron, al verse hostilizado por los amigos de Castel, se metería con éste en Montalbán.

Y el Marqués se salió con la suya. Los amigos de Castel vendieron a éste como antes me habían vendido a mí.

Y el Marqués de Lema, despechado al ver desmoronarse su odioso caciquismo, busca el barullo y el desorden y con el ejemplo de sus falsías y de sus dobleces abre escuela de traición y de deslealtad.

Y un hombre así lleva un título de nobleza.

¿Será mucho pedir a todo hombre de honor que nos ayude a arrojar definitivamente de esta provincia a ese cacique vulgar que ha sido Marqués por su padre, Ministro por su suegro y hombre político por la protección de los Gobiernos a quienes ha tenido la suerte de engañar?

Pues eso significa votar la candidatura liberal.

Votar contra Lema, Y eso significa la alternativa en que el partido liberal se ha visto ante las imposiciones de Lema.

O la lucha o la abyección.  
ANTONIO ROYO VILLANOVA.  
5-4-1916.

(Del «Diario Turolense» de 5 Abril. de 1916)

Este señor, que el día 5 de Abril de 1916, llamó al Sr. Marqués de Lema, *indigno de ostentar un título de nobleza, falso traidor, desleal, vulgar cacique, Ministro, no por méritos propios, sino por ser yerno de Sánchez Toca, y hombre político por haber podido engañar a los Gobiernos*, es el que hoy suplica su amparo y ha a los lemitas su triunfo.

¿Que conducta es más noble y caballeresca?

¿La de los que por enemistad personal con el Sr. Ferrán o por otros motivos inconfesables trabajan la candidatura de Royo o la nuestra permaneciendo donde estábamos?

Al sancionar el pueblo con sus votos nuestra conducta dando el triunfo al Sr. Ferrán el día 24, telegrafiamos al Marqués de Lema: «Revindicados ofendidos y V. E. vengado.»

¿Recordaba el Sr. Marqués de Tosos este artículo? ¿O es que le interesa más el negocio de las cerillas, que el honor del Marqués de Lema y del partido liberal-conservador?

Al divulgarse por la ciudad que publicábamos el precedente artículo de D Antonio Royo y Villanova, fueron muchos los que acudieron en demanda de ejemplares de EL CRONISTA, agotando enseguida la extraordinaria tirada que habíamos hecho.

Para poder complacer a las muchas personas que solicitaban un número, reproducimos hoy el sabrosísimo artículo, no sin aclarar una omisión que subsanaría el buen juicio de nuestros lectores: el precedente artículo está tomado del fenecido *Diario Turolense* publicado el 5 de Abril de 1916.

## Ferrán triunfará

A medida que el tiempo pasa y vamos pulsando la opinión del distrito proferimos con mayor convencimiento esta afirmación: Ferrán triunfará.

Cualquier extraño que recorriese el distrito notaría el férvido entusiasmo con que se disponen los pueblos a emitir sus sufragios en favor de nuestro queridísimo amigo, el cariño con que la patrocinan y el interés con que la defienden.

De propósito hemos omitido hacer esas ampulosas y fantásticas relaciones de delirantes entusiasmos, excelentes acogidas, imperecederos homenajes en el pueblo tal; mítin monstruo en el pueblo cual; con los extractos de los elocuentísimos y arrebatadores discursos de D. Fulano, D. Mengano y el candidato (hechos la mayor parte de las veces por quien no asistió a la reunión.) con un prudencial reparto de aplausos, ovación, bravos y demás recursos periodísticos que hacen reír a los contrarios y sirven para avergonzar a los amigos al ver lo excesivamente que se hincha y aumenta un insignificante acto.

En todos los pueblos recorridos por nuestro candidato se respira el

mismo ambiente: apoyo al hijo del distrito; apoyo al hijo de la tierra, votemos a nuestro paisano.

Los pueblos se han cansado ya de representantes intelectuales que se consideran merecedores de que el distrito les agradezca su representación; no quieren más políticos ambiciosos que anhelan el triunfo para conseguir escalar los altos puestos de la dirección pública, para traducir el encumbramiento en beneficio propio, sin utilidad ninguna para el distrito.

Están ya hartos los electores de intermediarios más o menos encumbrados y a los que tiene que acudir para recabar un apoyo, solicitar ayuda, implorar protección.

Ya están hartos de Diputados que recorren precipitadamente el distrito ocho o quince días antes de la elección según el mayor empuje del adversario, salen disparados para la Corte, una vez conseguida el acta y apenas si vuelven a acordarse de sus electores y del distrito que representan.

La mayor satisfacción de un terolense es saber que su Diputado convive con él, participa de sus alegrías y tristezas, comparte sus penalidades, tiene su casa en la plaza del Torico para escuchar personalmente a cuantos le necesiten y le animan los mejores deseos y más firme propósito de hacer cuanto humanamente sea posible para complacer a sus representados.

A todos anima la convicción de que no es la ambición política o el estúpido deseo de figurar el que lleva a nuestro querido amigo a solicitar los sufragios del Distrito de Teruel.

Colocado en un nivel un tanto elevado, se cree en el deber de ofrecer a su pueblo sus servicios, visto el abandono, la incuria y el olvido que ha sufrido este distrito.

No ha hecho otra cosa que recoger los latidos de la opinión y con esta simpática bandera lanzarse a la contienda.

A esta conducta digna, caballeresca, responde el distrito de una manera harto elocuente.

Bajo los pliegues de esta bendita enseña, se agrupan en apretado abrazo, dando de lado a sus opiniones políticas, hombres de la extrema derecha y defensores del más radical republicanismo, conservadores, liberales, neutros, con una sola aspiración, con un solo deseo, con una sola decisión.

Ni halagüeñas promesas, ni descarados sobornos, ni infamantes contubernios, ni terroríficas amenazas, serán bastantes a quebrar ni debilitar el entusiasmo con que aspiran todos a dar el triunfo a nuestro queridísimo amigo el señor Ferrán.

Equivocáronse por completo, tanto los que creyeron que el distrito era un rebaño dócil y manso que toleraría cualquier imposición, como los que imaginaron que podía ser objeto de vil y asquerosa granjería.

A unos y otros contestará cumplidamente el distrito de Teruel el próximo domingo 24, dando un in-

menso triunfo a D. Francisco Ferrán, porque se ha convencido de que es el Diputado que le conviene, el Diputado que mejor le servirá, el Diputado que mejor le representará.

## ¿Quién conviene más?

A muchos electores del distrito al preguntárles en favor de que candidato piensan emitir su sufragio contestan unánimemente: A QUE MÁS CONVenga.

Su sentido práctico y realista les hace comprender que no deben dejarse seducir y engañar por unas miserables pesetas, que si en conjunto parecen muchas, al repartirlas son muy pocas; ni por las aureolas con que rodean a ciertos personajes de futuros e indiscutibles directores.

No conviene al distrito el que extraña a la tierra, se siente inflamado por un momentáneo amor al mismo y que se apaga con tanta facilidad como se encendió.

No le conviene al distrito el que busca el acta para satisfacer su vanidad y desea el acta para ostentarla como una joya más.

No conviene al distrito el que por circunstancias especiales de todos conocidas y como consecuencia de la guerra europea hoy realiza grandes negocios y que pudiera ocurrir se derrumben o mermen considerablemente cuando el conflicto cese.

No le conviene al distrito el que compra por un puñado de pesetas el acta para despues ponerla a su servicio particular.

No le conviene al distrito el que busca el acta para ascender en su carrera política, porque antepondrá sus ambiciones a las necesidades del distrito.

No le conviene al distrito el que se ausenta al día siguiente de la elección... y si te he visto no me acuerdo.

No le conviene al distrito el que tiene hipotecada su voluntad y ha de obedecer antes a su jefe que a sus electores.

Al distrito le conviene que el Diputado sienta el mismo cariño que él a la tierra.

Al distrito le conviene que el Diputado ambicione el acta para dar cumplimiento a los mandatos de sus electores.

Al distrito le conviene un Diputa-

### Votad a Don Francisco Ferrán.

### ¿QUIÉN ES MAS ARAGONES?

Esa es la pregunta que hace *El Día* en su número del 14 y la vamos a contestar.

Más aragones que el Sr. Royo lo es cualquiera, porque... el Sr. Royo no es aragones.

No negamos que el Sr. Royo ha nacido en Aragón y procede de familia aragonesa, para la que guardamos toda clase de respetos y consi-

### Teruel tiene candidato propio: DON FRANCISCO FERRÁN.

do que no comercie con el acta para lucrarse y obtener del Estado ventajas en provecho propio.

Al distrito le conviene un Diputado que conviva con él para que vea con sus propios ojos las necesidades y les aplique el remedio.

Al distrito le conviene que el diputado no tenga más mandatario, jefe y señor, que el interés de sus representados.

Al distrito le conviene un Diputado que se crea deudor al distrito y no a su dinero pues pudiera ocurrir que al solicitar el apoyo del elegido por dinero, contestase que no tenía por qué servir ya que su dinero le costó el ser Diputado.

Al distrito le conviene un Diputado a quien en todo momento pueda exigirle cuentas si no cumple con su deber.

¿Quién reúne estas condiciones? D. Francisco Ferrán.

Ferrán es el que más conviene al distrito porque, como hijo de Teruel, le ama como se ama al terruño.

Ferrán conviene al distrito porque vive en él y siempre podrán los electores acudir a él directamente.

Ferrán conviene al distrito porque no busca el acta para comerciar con ella y lograr mercedes, ventajas o satisfacer ambiciones, sino que la desea para hacer bien a su pueblo tan desatendido y menospreciado por todos.

Ferrán conviene al distrito porque no tiene hipotecada su voluntad y no tiene que obedecer a nadie más que a sus electores.

Ferrán es al que más conviene al distrito, porque es el único que ha demostrado en su larga vida política que no le anima otra ambición que el resurgimiento y prosperidad de esta tierra.

Natural es, pues, el que sienta el distrito vehementes deseos de conferir su representación a Ferrán dándole un triunfo tan ruidoso que quite las ganas de interponerse jamás nadie entre él y el distrito.

deraciones, pero D. Antonio es un caso de atavismo, un salto atrás, a algún ascendiente suyo seguramente de otra tierra.

Grandes para los reveses, luchando, tercios y rudos, somos los aragoneses gigantes y cabezudos.

Si la copla sintetiza la característica de Aragón, mírese el Sr. Royo y verá que ni es grande ante los reveses, ni en la lucha terco y rudo, ni cabezudo ni gigante.

Si lo fuera, seguiría diciendo que «no hay más Conde que el Conde de Romanones».

Si lo fuera, hubiese venido a luchar con la misma bandera que desplegó en el famoso mitin a los compromisarios, que aún se recuerda en los pueblos, aunque en Teruel se haya olvidado.

Si lo fuera, hubiese confiado su éxito a sus amigos y no a las apostasias de sus adversarios.

Si lo fuera, no querría pactos y componendas con los enemigos a quienes zahirió.

Si lo fuera, diría: lucho con mi bandera y con mis huestes, prefiriendo no tener acta que deberla a quien públicamente maltraté.

Pero escribir y decir lo que Royo escribió y dijo contra el Marqués de Lema y sus amigos porque estaba en el poder y era fuerte y ahora que no lo es, ahora que se desenvuelve la lucha en campo neutral sin el abusivo apoyo oficial, tragarse todo y buscar el éxito de su candidatura en el brillo de un escudo que nadie más que él atentó empañar, eso será muy político, pero aragones no.

Vea en contraposición la conducta del Sr. Ferrán, examínala en relación con el año 1916 y verá que es la misma, que está donde estaba, que defiende lo que defendía, y tendrá que reconocer que ante los reveses es grande, en la lucha rudo, terco y cabezudo y si es o no gigante lo demostrará el resultado de la elección.

No terminaremos este artículo sin decir a *El Día* que no se deshonra ni mucho menos, que tienen a gala los Sres. Ferrán descender de aquel hombre honrado, aquel caballero sin tacha, aquel gran patriota que se llamó D. Gabriel Ferrán y Torrens quien, siendo catalán, sin abdicar de su patria chica, supo hermanar en su gran corazón el amor a esta tierra que consideró como segunda patria, amor que supo inculcar en el alma de sus hijos.

Por eso cumplen gustosísimos el cuarto mandamiento los Sres. Ferrán y al honrar la memoria de su ilustre padre no sienten debilitarse su aragonismo.

### Guerra a los extranjeros y apoyo al de la tierra.

### Al margen de la lucha

A medida que se aproxima el día 24 se va acentuando el entusiasmo que siente el distrito de Teruel por conferir sus poderes, dar su representación a su preclaro hijo don Francisco Ferrán.

Las ilusorias esperanzas que alguien se forjó creyendo podría adunar al cuerpo electoral si lograba reducir a los que se creían sus directores e inspiradores así como el bajo concepto que otros formaron de los electores de este distrito, creyéndoles objetos de escaso valor, dispuestos a hipotecar su voluntad, a vender su voto por una pequeña e irrisoria cantidad, van convenciéndose ya de que este distrito ni es borrego que ciegamente obedece los irraccio-

nales mandatos de quienes se creyeron sus directores e impulsores, ni ha perdido la noción de su dignidad para hacerla objeto de vil y asqueroso comercio.

Teruel y su distrito es resignado y excesivamente noble.

Con una pasividad que alguien creería suicida y que nosotros, conocedores de la psicología de este pueblo, calificamos de extremadamente delicada, ha seguido el curso del desenvolvimiento político nacional, obediente y sumiso a las imposiciones del Gobierno, confiando su representación a los candidatos gratos a la situación en racional espera de recibir las mejoras, mercedes, recompensas a que se hace acreedor el fiel servidor.

Poco a poco se han esfumado las ilusiones y esperanzas que había concebido.

Las pocas que aún pudieran tener se disiparon por completo al ver unirse los enemigos, agruparse los adversarios e intentar formar un compacto grupo que les permitiese usufructuar las delicias del triunfo sin lucha.

Un reparto equitativo entre ellos... y a vivir.

Unos encontraban la satisfacción de su vanidad, otros no se exponían a sufrir la interpelación del distrito por su incuria, otras cubrían su ineptitud, algunos podían disfrutar la posesión de ambicionadas representaciones y negocios; todos en una palabra, conseguían su peculiar y a veces inconfesables fines, a costa del sufrido, resignado y noble distrito.

Por esto con extraordinario gozo acogió la noticia. Patente ante sus ojos aparecía el egoísmo que a todos animaba. No cabía ya lugar a duda de que mentidas fueran las promesas, falaces las esperanzas: al desnudo, sin tapujos de ninguna clase se exteriorizaban tal cual eran sus directores.

Y en un arranque de dignidad, se apresta a defender sus derechos; anhela de satisfacer las ansias de su honor ofendido se decide a la lucha para pulverizarlos a todos, aventando sus despojos.

La bandera que su convecino don Francisco Ferrán ha enarbolado les satisface por completo y fiados en tan preclaro turolense derrotarán a sus falsos directores; a los que hasta hoy se creyeron dueños del distrito.

El próximo domingo 24 votará, como un solo hombre, el distrito a D. Francisco Ferrán, porque está convencido de que no persigue otro fin, ni tiene otra ambición, que servir a su pueblo, atender a sus paisanos, velar por los intereses del distrito, sin anteponer a estos nobles y santos ideales ningún otro egoísmo.

### Votad al hijo del país.

### Desde Manzanera

Sr. Director de EL CRONISTA.

Por estas tierras es muy corriente el refrán de que «la olienda no tie-

ne enmienda» y llevado de mi espíritu *olendero*, en el tren de las dos (piernas) me planté en Torrijas a husmear por los rincones del Rincón.

Espeleaba mi curiosidad la noticia de que en este pueblo se había formado una sociedad con sus puntos y ribetes de redentora. Después de hablar con varios vecinos no pude saber en concreto cuál era el objeto de la flamante Sociedad, pues cada cual me la definía de un modo, según el plano desde donde la enfocaba; desde luego se trata, según pude comprender, de algo relacionado con pastos.

Pero como en Manzanera existe otra similar, de igual procedencia, supongo que los inspiradores encuentran exageradamente duro de roer este hueso, que habría de abandonarlo en plazo no lejano, y para esa fecha ya buscan otros infelices donde el caciquismo pueda hacer presa. Son tan penosos los viajes a Tierra Baja que hay necesidad de tomar posiciones más cómodas.

Cuál será la orientación de la Sociedad en la actual contienda no es difícil predecirlo sabiendo que tiene por mentores a los héroes de Torrelacárcel.

En cambio nuestros amigos están firmes en su puesto de honor, trabajando cual corresponde a personas de tesón y probada firmeza.

Allí, como en Manzanera, también propalan la noticia de que el valiente Ferrán se retirará de la lucha convencido de su derrota; con esto no consiguen más que dos cosas: acreditarse de párvulos y trapaceros.

Don Antonio Rojo sigue su viaje triunfal por estos pueblos del Rincón. Su elección coincidió con el recrudescimiento de las luchas locales y el desbarajuste administrativo que han llegado hasta lo inverosímil; se han favorecido las concupiscencias y se han desbordado las pasiones, y los pueblos hartos de sufrimientos se han dado cuenta del fenómeno y no muestran, ni mucho menos, los entusiasmos de antaño.

El recibimiento de Manzanera habrá seguramente dejado huella en el ánimo de D. Antonio; a falta de otros electores salieron a recibirle los músicos y ¡los niños de la escuela! ¡Pobrecitos, tan jovencitos y sirviendo de comparsas en esta gran farsa...!

Su discurso en la Casa de Ayuntamiento pasó poco menos que desapercibido, cayó en el vacío; el amplio salón de la Casa Consistorial apenas lo ocupaban setenta personas entre músicos, electores y curiosos, y ante ellas hubo de perorar el fogoso tribuno. ¡Oh, tempora!

En cambio la candidatura de nuestro paisano despierta cada día más entusiasmo; las filas de sus admiradores se nutren cada vez más y los amigos se aprestan a la lucha con bríos más crecientes.

Por fin surge potente la protesta contra los que inconscientes o cobardes doblan la cerviz ante absurdas imposiciones; por fin vamos a defender como hombres lo que has-

ta ahora sólo habíamos lamentado como débiles mujeres.

Arriba, vecinos del Rincón; vamos por nuestra dignidad y luchemos hasta ocupar el rango que en justicia nos corresponde.

J. S.

Manzanera 14 218.

### Sacad triunfante a DON FRANCISCO FERRÁN.

### Sobre una denuncia

Hemos sabido por conducto fidedigno que D. Eduardo Casanova ha presentado a nuestra primera autoridad civil una denuncia, contra sus adversarios en la contienda electoral, por coacción y compra de votos.

Por lo que a nosotros atañe hemos de manifestar que nos ha causado profunda extrañeza.

Nuestro querido amigo el Sr. Ferrán no ha pensado nunca coaccionar ni mucho menos a los electores.

Cuenta con un sinnúmero de buenos y cariñosos amigos que *desinteresadamente* y con gran entusiasmo apoyan su candidatura.

Su gestión en el Ayuntamiento, sus 15 años de diputado provincial, su nacimiento en esta ciudad, sus intereses en esta provincia, su laboriosidad y valía puestas al servicio de su pueblo, de su distrito, de su provincia, son, a nuestro entender, méritos suficientes para solicitar del cuerpo electoral su triunfo, sin necesidad de recurrir a infamantes coacciones, a denigrantes corrupciones, a viles y nefandas compras de votos.

Jamás pasó por nuestra mente el pensar que necesitase nuestro distinguido amigo el Sr. Ferrán comprar al censo, corromper algún elector para asegurar su triunfo; creímos y seguiremos creyendo que nos sobrarán votos para triunfar sin recurrir a medios bastardos y reprobables.

Escusamos decir cuánto nos alegrará que se persiga con toda energía, cualquier coacción o soborno que se intente.

Por nuestra parte coadyuvaremos a impedir tal corrupción y llamamos la atención de los electores para que adviertan el peligro que corren si venden su voto o se asocian para dar su voto por una cantidad determinada.

Seríamos los primeros en lamentar que algún pueblo o agrupación se viese envuelto en un proceso criminal por dar oídos a los que intenten sobornarles.

Y de temer es, dada la actitud del dignísimo Gobernador civil, cada día más dispuesto a castigar severamente y pasar el tanto de culpa a los Tribunales de Justicia, en cuanto tenga noticias y pueda comprobar cualquier soborno o coacción sobre el cuerpo electoral.

### El buen turolense votará a su paisano.

### Todo el distrito con DON FRANCISCO FERRÁN.

### CHINITAS

Renovación... y trampa adelante.

He ahí una frase que encierra todo un programa, a diferencia de algunos programas que no encierran más que frases. Una frase que ha sido lanzada a la circulación casi en vísperas de carnaval, con la modesta pretensión de arrancar antifaces y ha resultado una carata más de gesto irónico y ácido que no logra siquiera enubrir las apariencias de un pudor hipotético. Una frase que a primera vista parecer a arrogante protesta contra un sistema y luego resulta que es el despachado sistema de la protesta gregaria.

Renovación... y trampa adelante es indudablemente el propósito íntimo con que ciertos espíritus han aceptado la sonoridad de la primera palabra, a reserva de seguir por las simosas y oscuras sendas que marcan las segundas; es la fórmula moderna en que podría encerrarse el concepto individualista de «juntémosnos y que vayan.»

\*\*

Porque la renovación es un hecho real que les cuadra a ciertos espíritus que se obstinan en ver un perpetuo estacionamiento en nuestras costumbres. Antes, las diferencias políticas separaban a los hombres, y las distancias entre unos y otros quedaban perfectamente jalonadas por medio del insulto y la difamación; ahora, mejor enterados de su respectiva naturaleza y vecindad, se aprestan juntos a la lucha en nombre de la independencia de Aragón, y se conciertan alianzas que suponen el sacrificio de un cordial «pelillo a la mar» para librar nuevamente a Teruel de las tutelas vergonzosas y del oprobio.

\*\*

Yo ya sé que un espíritu profundamente metódico podría objetarme que dónde diablos veo yo la renovación, si es ese mismo lo que perseguían hace dos años, esto es: romper los yugos opresores, librar del oprobio a Teruel y emanciparlo de las tutelas vergonzosas... Al menos en la manera de decir...

¡Ah! Pues, he ahí que esa constancia lexicológica constituye una verdadera renovación... de promesas. Hay sujetos que no pueden dar más de sí.

Entonces se hacían las cosas luchando con toda clase de armas, contra los conservadores. Ahora, amigos y enemigos, en estrecha alianza, lo hacen en lucha contra el espíritu local.

¿Quién duda de que ese es el verdadero sistema de trampa adelante?

Antes los diestros de hoy lidiaban en plaza partida; ahora se lanzan al ruedo en armonioso y cordial alarazón.

¿Qué es eso sino una renovación en toda regla?

Antes no había más lema que una numerosa prole; ahora se apela a todo género de lemas.

¿Qué tenemos, pues, sino renovación... y trampa adelante?

ALDABAS.

### Votad al hijo del distrito.

Teruel.—Imp. de EL MERCANTIL

**JOAQUIN ASENSIO MUÑOZ**

**GRAN ALMACEN**

— DE —

**ACEITES, JABONES, AZUCARES, HARINAS  
CEREALES, SALAZONES, ETC,**

Primeras materias para abonos completos y superfos-  
fatos Graduación garantizada.

Paseo de la Infanta Isabel, 7

**COMESTIBLES FINOS**

— DE —

**MATIAS DOMINGO**

Rico surtido en artículos del ramo.

Pasta para sopa recibida semanalmente.

Especial cuidado en las clases de café

Buen precio, buen peso y buen género

**25, MERCADO, 25**

**TALLER de**

**PINTURA**

**DECORADO y**

**FISCHINOGRAFIA**

— DE —

**GUMERSINDO SERRANO CANTERO**

Hace toda clase de trabajos dentro y fuera de la capital, de este Arte  
con gusto, colorido modernista y económico.

6, SAN BENITO, 6.—TERUEL.

**Sombrerería  
Y GORRERÍA**

DE

**Manuel Martín Larie**

Casa fundada en  
1844

**SUCESOR**

DE

**Atilano Navarrete**

13, PLAZA DEL MERCADO, 13.—TERUEL

Elegante y variado surtido de sombreros Impers, caxibiles, de paja, de toda cla-  
se de este ramo, alta novedad.

Gorras de todas formas para caballeros y niños

Sombreros de castor y seda para señores sacerdotes.

Limpieza y reforma de toda clase de sombreros; especialidad de la casa en los  
de los señores sacerdotes.

Siguiendo la norma establecida desde la fundación de esta casa, encontrará  
numerosa clientela que la favorece, economía, buen gusto y modelos de última  
novedad.

Géneros del país y extranjero—73 años de existencia.

**Almacén de Hierros y Ferrería**

DE

**JOSE RÍOS**

**HIERROS, ACEROS, FERRERÍA, COCINAS ECONÓMICAS Y CARBÓN  
FRAGUA INGLÉS**

Amantes, número 12.—TERUEL

**LIBROS NUEVOS, PRÁCTICOS Y ECONÓMICOS**

PUBLICADOS POR

**DON FEDERICO RIVELLES**

MÉDICO TITULAR DE MONREAL DEL CAMPO (TERUEL)

*Premiado con Diploma de Mérito por su trabajo literario en el VI Concurso del  
Consejo Superior de Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad.*

**Manual de Inspección Médico-Escolar.**—Prólogo del Dr. D. Pa-  
tricio Borobio. Catedrático de enfermedades de los niños en la Facultad de Medicina  
de Zaragoza. Publicado por la Biblioteca de Unión Médica. *Una peseta.*

**Villaporcina.**—Novela corta de costumbres antihigiénicas, que describe las  
amarguras que pasan el Maestro, el Cura y el Médico en los pueblos rurales. *Una peseta.*

Este librito, que es muy elogiado por la Prensa profesional, se recomienda para lectura y pre-  
mios en las escuelas, porque sirve para la defensa de la clase y denuncia la incultura de nuestro  
pueblo. Se vende en lotes para los Maestros a **siete pesetas la docena**, pidiéndolo directa-  
mente al autor.

**El Practicante Moderno.**—Es un resumen de Medicina y Cirugía de  
urgencia; necesario a todos los Practicantes, indispensable a los que ejercen en los  
pueblos anejos, y muy útil a toda persona que vive separada del Médico. *Tres pias.*

Se hallan de venta en las principales librerías: en Teruel en la de A. Ferruca y  
en la de F. Castellano; y les remite el autor, previo envío de su importe por Giro  
Postal o en sellos de Correos en carta certificada.

Los giros postales deben hacerse precisamente sobre Calamecha (Teruel) y a  
nombre del autor.

Los pedidos desde tres pesetas en adelante se envían franco de porte y de car-  
tificado.

SAN JUAN, 7

**Por procedimiento especial.**

**CAFES TO-TADO**

TUESTE NATURAL Y DIARIO

Son los mejores cafés porque no contienen mezcla alguna que les  
altere. Clases y precios extraordinarios.

Embutidos especiales, toda clase de vinos y géneros de ultramarinos  
encontrarán en casa de

7, San Juan, 7. **JULIO ECED** 7, San Juan, 7.

